

Geografía Política de México

Para hablar de Geografía política en México, la cual ha sido cambiante en las últimas décadas, debemos ubicarnos a partir de 1989, cuando el Partido Acción Nacional (PAN) por primera vez ganó una gobernatura, quitándole al Partido Revolucionario Institucional (PRI) el control absoluto de la geografía política del país. Esta primera victoria fue en el estado de Baja California, y a partir de esta fecha siguieron una serie de cambios que favorecieron al PAN, quien tuvo mayor proyección y crecimiento nacional a tal grado de colocarse en la Presidencia de la República, con una permanencia de dos sexenios a partir del año 2000 con Vicente Fox, y terminando esta etapa de panismo en la presidencia de la república en 2012 con el periodo de Felipe Calderón. De ahí el PRI retoma la presidencia con un candidato para entonces carismático y joven, Enrique Peña Nieto, con el cual, desde el inicio de su mandato, tal partido no supo conservar esa permanencia, restándole importancia a lo que la ciudadanía quería, mostrando poco interés en temas que estaban impactando fuertemente en la sociedad; aparte con el impacto de las redes sociales en su contra, ya que era muy frecuente ver desaciertos del presidente en estas, y casos que indignaron a la sociedad como Ayotzinapa y el tema de la Casa Blanca.

Fue a finales de la década de los 80's cuando surge en escena el Partido de la Revolución Democrática por iniciativa de Cuauhtémoc Cárdenas, donde el hoy presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) era militante y lo fue hasta 2012, donde después de contender en las elecciones con una alianza entre los partidos PRD, PT y Movimiento Ciudadano perdió, y anuncia su separación para fundar el Partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), impulsando la cuarta transformación en la historia del país.

Y así como surge este partido ya estaban también en escena el Partido Verde, PT, Nueva Alianza, entre otros, que aún no han logrado subir hasta el último escalón, que es la Presidencia de la República.

AMLO, después de contender en las elecciones de 2006 y 2012 y no resultando favorecido en los resultados, decide, como lo comentamos líneas antes, fundar un nuevo partido (MORENA) y a partir de esta fecha y por los siguientes seis años se dedicó a visitar las 32 entidades del país, promoviendo un cambio y entregando propuestas diferentes, aprovechando el hartazgo y desencanto por los dos partidos políticos que habían gobernado el país en los últimos 89 años. Esto dio frutos en las elecciones de 2018, pues resultó ganador; AMLO es el Presidente de México desde el 1 de diciembre de 2018.

Geografía Política de México

Desde su campaña hizo promesas de gobernar con austeridad y de apoyar con incentivos económicos a ciertos grupos de la sociedad, promesas que cumplió. Más nunca dijo que la austeridad estaría presente en rubros tan importantes como la salud, la seguridad, la educación o la cultura.

Bajo estas condiciones y después de un año de gobierno morenista el país está sufriendo en los rubros antes mencionados, donde el impacto se ha sentido fuertemente ya que el país ha decrecido al no haber certidumbre para invertir, puesto que la seguridad sigue estando en juego impactando a la inversión, y por lo tanto, a la generación de empleos y bienestar social.

México no es el único país que presenta cambios tan importantes en su política, más bien es un fenómeno que se está viendo en todo el mundo, lo llaman antisistema, donde la ciudadanía opta por propuestas diferentes a lo que se estaba haciendo en términos de política.

Referencia:

Murat, J. (2018). Geografía Política. Recuperado el 16 de Febrero de 2020, a partir de: <https://www.jornada.com.mx/2018/07/23/opinion/018a1pol>